
ИМЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ



Разряды имен 
прилагательных 

по значению
• Качественные прилагательные  обозначают 
признаки, свойства и качества предметов, 
воспринимаемые нами по преимуществу 
непосредственно, т.е. являются прямыми 
наименованиями признаков: 

• цвета (белый, пунцовый, русый, карий, седой),
•  пространственные понятия (прямой, левый, 
широкий), 

• качества (кислый, соленый, горячий, тяжелый, 
крепкий), 

• черты характера (отзывчивый, скупой, радушный), 
• внешние, физические или телесные, качества 
людей и животных (курчавый, толстый) и другие 
признаки.



Лексико-грамматические особенности 
качественных прилагательных

• 1) наличие полной и краткой формы: белый, -ая, -ое, -ые; крепкий, -ая, -
ое, -ие и бел, -а, -о, -ы; крепок, -а, -о, -и;

• 2) возможность образования степеней сравнения: дорогой, дороже, 
более дорогой, самый дорогой; умный, умнее, умнейший и т.д.;

• 3) наличие форм субъективной оценки (уменьшительных, ласкательных 
и других суффиксов): светлый - светленький, светловатый, 
светлехонек, светлешенек и др.;

• 4) возможность образования от большинства качественных 
прилагательных наречий на -о, -е: красивый - красиво, красочный - 
красочно, волнующий - волнующе, излишний - излишне;

• 5) возможность входить в антонимические пары слов: яркий - тусклый, 
светлый - темный, добрый - злой, высокий - низкий;

• 6) возможность образования отвлеченных имен существительных при 
помощи суффиксов -от-, -изн-, -ость, -есть, -ин-, -ств-о и других: 
пустота, крутизна, скупость, сыпучесть, величина, богатство и др.;

• 7) возможность быть и корневыми (первообразными), например: синий, 
юный, рыжий, русый и др., и производными, образованными при помощи 
специальных суффиксов, например -ост-, -ист-, -ое-, -к и др.: 
глазастый, душистый, моложавый, верткий.



Качественные прилагательные
не имеют степеней сравнения,

называющие признак, который 
не проявляется в большей или 
меньшей степени (больной, 
хромой, слепой, босой, голый, 
косой, лысый, немой и др.)



• Относительные прилагательные обозначают 
признак не прямо, а через его отношение к 
другому предмету, явлению или действию, т.е. 
опосредствованно:

• отношение к лицу (человеческие слабости, 
детские забавы), 

• к действию (дробильный станок, моечный 
аппарат), 

• ко времени и месту (утренний час, городской 
транспорт, местный житель), 

• к числу (тройное сальто-мортале), 
• к отвлеченному понятию (религиозные 
воззрения, идеалистические заблуждения) и т.
д.



Относительные 
прилагательные

• не образуют степеней сравнения, 
кратких форм и форм субъективной 
оценки; 

• не имеют антонимов; 

• не образуют наречий на -о, -е;

• характерны особые 
словообразовательные суффиксы 
(например, -ан-, -ян-, -ск-, -ов-, -ев- и др.: 
песчаный, серебряный, заводской, 
лавровый, ситцевый).



Переход относительных 
прилагательных в 
качественные:

• золотой браслет - золотой характер 
• железная решетка - железная воля
• каменный дом - каменное лицо
• стальной трос - стальные нервы
• деревянный забор - деревянный голос
• братская могила - братский союз
• театральные декорации - 
театральный жест



• Притяжательные прилагательные 
обозначают принадлежность какого-либо 
предмета определенному лицу или (реже) 
животному: отцов, сестрин, Лизин, кошкин 
и др.

• Как правило, образуются от 
существительных, обозначающих 
одушевленные предметы, при помощи 
суффиксов -ин, -нин, -н-ий, -ов, -ев, -ск-ий. 

• Например: Лиза - Лизин; брат - братнин; 
дочь - дочернин, дочерний; отец - отцов; 
Владислав - Владиславлев; Пушкин - 
пушкинский (пушкинская квартира)



Притяжательные 
прилагательные

• прилагательные на -ий, -ья, -ье: олений, 
лисья, козье

• прилагательные на –иный: куриный, 
утиный, ослиный и т.п.



Краткие формы имен 
прилагательных

• имеют лишь качественные 
прилагательные;

• не изменяются по падежам, имеют только 
форму рода и числа,  синтаксическая роль –
сказуемое;

• образуются от полных прилагательных:
• крепкий - крепок, новый - нов, тощий – тощ
• крепка, нова, тоща
• крепко, ново, тоще
• крепки, новы, тощи



Не имеют кратких форм:
• Качественные прилагательные, которые по происхождению являются 

относительными, о чем свидетельствуют их словообразовательные 
связи с существительными: братский, трагический, товарищеский, 
вражеский, дружеский, кровный, цельный, дельный, кляузный, даровой, 
боевой, черновой, передовой и др.

• Прилагательные, входящие в состав терминологических наименований 
качественного характера: глубокий тыл, скорый поезд, спешная почта 
и др.



Не имеют кратких форм:
• Некоторые многозначные прилагательные в отдельных своих 

значениях. 
• Например: славный в значении «приятный, хороший»: Славная 

песня, сват! (Г.); круглый в значении «полный»: Вторым 
несчастьем князя было его круглое одиночество (Ч.); горький в 
значении «несчастный»: Ничего, Поля, ты вот над своим счастьем 
смеешься, вдова горькая (Тренев); бедный в значении «несчастный»: 
Ах, бедная Снегурочка, дикарка, поди ко мне, тебя я приголублю (А. 
Остр.) и некоторые другие. Эти же прилагательные, выступающие в 
другом значении, могут иметь и краткую форму. Например, славный 
в значении «знаменитый, достойный славы»: Богат и славен 
Кочубей... (П.); круглый в значении «имеющий форму шара»: Кругла, 
красна лицом она [Ольга]... (П.); горький в значении «резко 
неприятный по вкусу»: Без меня начинается в доме ералаш: то - не 
так; другое - не по вас; то кофей горек, то обед опоздал... (А. 
Остр.); бедный в значении «имеющий недостаток чего-либо»: Низкий 
голос ее [Горчаковой] был глуховат и беден оттенками (Шол.); 
бедный в значении «недорогой, убогий»: Свеча уныло и как-то слепо 
освещает комнату. Обстановка ее бедна и гола... (С.-Щ.).



Не имеют кратких форм:

• Прилагательные с суффиксом -л-, образованные от 
глаголов и сохранившие с ними связь: бывалый, 
исхудалый, отсталый, умелый и др. Краткие формы 
таких прилагательных совпали бы с формами 
прошедшего времени глагола: бывал, исхудал, 
отстал, умел. При утрате связи с глаголами 
прилагательные получают возможность образовывать 
краткие формы: дряблый - дрябл, тусклый - тускл и 
др.

• Отдельные прилагательные, получающие значение 
усиленной степени качества (без изменения 
основного лексического значения), с приставками пре- 
и раз- и с суффиксами -ущ-, -ющ-, -eнн-: предобрый, 
преумный, развеселый, худющий, здоровенный и 
другие.




